Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo 😂



Editores,

Redacción y Administración, 200 varas al Sur de la Dolorosa y 325 varas al Este

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A. Administrador

SALE OCHO VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Para todo lo relacionad con el periódico dirijirse a apartado 270

( Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 24 de Agosto de 1913

Núm. 179

100 varas al Norte Estación del Pacífico El Admor. Ruperto Sdenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

### PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscrición de HOJA OBRERA, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se

envie el periódico.

## CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes belleza á las mujeres

### Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y simptomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

TELEFONO Nº 291 OFICINA, HABITACION Nº 388

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... 6 7 50 y 100 á 6 7 00 c/u., contado, " oscuro..... 5 00 "

Tenemos arroz. - Hierro para techo, á precio de ouema.

### SOCIEDAD DE PANADEROS

100 V. AL SUR DE "LA BICICLETA", TELEFONO Nº 359

CONTRACTOR OF

Disponiendo de un taller bien montado, ofrece al público una elaboración constante de pan y galletas, garantizando aseo esmerado y o peso. Se envía pan á domicilio.

## SILAS

Gran surtido

Llegaron al Almacén de Muebles de Fernando Hernández

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

SEX5252.5252.5252.5252.5252.5252.5252.5

### FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.-AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao Noisettes guirlachs Balles crocant Surtido americano Caramelos versos Melcochas cilindro Caramelos cacao Confites almendra

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Large plums Almohadillas Lentejas Bolas Cabos de caña Crugues Mostacilla Poises chocolat

Pea-nuts pasta Amandos Nougat Almendrones Gomas Rábanos Grapes Cerezas

Mixtura Josefinos Canela Gayarres Pescaditos Emperlados Cabitos Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

2552 · 2525 · 25

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig

Jose Roig Manager

No tome ningún trago en esta cantina se viciará a tomarlo

### JE APESTAN

El periodista debe tener por principio la RAZON y por punto de partida la JUSTICIA. Cuando el periodista razona; cuando no miente, la VERDAD la escuda. Y ante la verdad se inclina la JUSTICIA.

Noblot y Salgado

¡Cuán bello es escribir sin rubor, inspirado en los sanos principios que anteceden, cuando el lápiz se desliza veloz, sobre la superficie del papel que reclibe la impresión honrada, que no teme a la pública opinión, porque hay confianza, de que lo dicho es el exponente irrefragable de la VERDAD limpia y sin mancha!

En cambio; ¡ cuán triste ha de ser escribir como lo hacen los periodistas asalarlados obligados a ajustar sus ideas de acuerdo con la índole del perió-

dico que les paga!

Los diarios que tienen por lema la MENTIRA y por arma la CALUMNIA a menudo se exhiben en contradicciones ridículas que contestan con el silencio más profundo. Así sucede que los escritores que sirven a tales periódicos viven siempre hundidos en el mayor desprestigio y que la semilla que siembran en el estéril campo que cultivan, tan sólo produce: DESPRECIO Y HORROR de los que estiman el HONOR como el mejor galardón que el hombre debe ostentar.

La reivindicación pretendida por La Prensa Libre solo puede caber en la mente desequilibrada y el corazón atrofiado de los congéneres del ex-Presidente Lic. Ascensión Esquivel; el pueblo honrado nunca aplaudirá a la TIRA-NIA, ni besará la mano de los que han pisoteado sus derechos conculcando las

leyes que los consignan.

A tout seigneur tout honneur?

Pero está visto, que al mejor vaquero se le va la vaca y así se explica si no es por torpeza inconcebible, que el órgano del duranismo aplauda el atropello cometido por Esquivel, expulsando a los candidatos Soto, Zúñiga y Fernández; mientras hipócritamente, hace alarde de genuina defensora de los derechos del pueblo y de la inviolabilidad de la Constitución y Leyes que de ella emanan!

El ex-Presidente Ascensión Esquivel será siempre, a pesar de los pesares, el infame conculcador de la ley que establece el sufragio libre, y su favorito González Víquez con todos sus paniaguados jamás podrán escapar al estigma que como usurpadores del gobierno del pueblo, les corresponde.

Mas le valiera a La Prensa Libre no dar cabida a artículos de esa naturaleza que la ponen en tan difícil predicamento y que ineludiblemente exhiben al duranismo, como realmente es: irrespetuoso de los derechos del pueblo y enemigo de nuestra carta magna que tan hipócrita como torpemente pretende defender! ¡El pueblo no necesita más para saber lo que el Doctor Durán o cualquiera de su camarilla harían si llegasen al Capitolio, le basta con lo dicho para deducir lógicamente, que en tales manos moriría el sufragio libre y que para legar la presidencia a un adicto le bastaría suponer DEMAGOGIA en los contrarios!

El gobierno que es honrado y fiel intérprete de los preceptos legales, debe entregar el mando al escogido de la mayoría, sin meterse a suponer de-

fectos o analizar al candidato del pueblo.

A pesar del aliento que tal artículo pretende llevar al ánimo del señor Presidente Jiménez, para que se atreva a hacer una Esquivelada, estamos seguros de que el Dr. Durán y socios se quedarán con las ganas, porque Ri-CARDO JIMÉNEZ, profundo conocedor del pueblo y sus evoluciones, nunca podrá traicionar su propia hombría de bien, ni mucho menos pisotear la Cons-

titución que juró respetar.

Si Ascensión Esquivel violó su juramento con pretexto de SALVAR A LA PATRIA DE LA FURIBUNDA DEMAGOGIA, que se lo aplaudan los que se aprovecharon de tal iuiquidad; que el pueblo honrado y verdaderamente patriota, jamás perdonará a quien considera reo de lesa patria, por corromper el sagrado precepto constitucional que establece la alternabilidad en el poder como base de paz y bienandanza.

Alguna excusa cabría que indujera al pueblo honrado, a reivindicar a Ascensión Esquivel, si su favorito hubiera sido fiel guardián de los intereses fiscales, castigando debidamente a los desfalcadores del Erario, en vez de estimular conservándolos en sus puestos hasta que la cadena se rompía por el peso de la impune delincuencia Alguna excusa cabría en Esquivel repetimos, si González Víquez no hubiese firmado los famosos tratados de Washington, que pusieron a Costa Rica en el escalafón de las naciones revolucionarias, probando así que era HOMBRE DE CARÁCTER incapaz de aceptar imposiciones humillantas del fuerte contra el débil. Pero no señores; todos sabemos que el escogido de Esquivel, se singularizó por su poca vigilancia de los intereses fiscales y se llenó de ignominia firmando les tratados consabidos, que ataron la soberanía de Costa Rica, al carro triunfal de la DIPLOMACIA DEL DOLLAR.

Alguien excusa el sometimiento de González Víquez a la imposición brutal, diciendo: que así había que proceder para evitar peores consecuencias.

Pero si es cierto que había imposición, ¿por qué cometer la indignidad de obligar a las niñas de las escuelas a que a tombraran con flores naturales las avenidas y calles que recorrieron Mr. Buchannan y el señor Creel desde la Estación hasta sus residencias?

¿Por qué tantos honores acompañados del indispensable estallido de bo-

tellas y retintín de las copas del champagne?

¡¡No!! Antes que firmar los consabidos tratados que diz que se le imponían, debió decir jino FIRMO!! como dijo el valiente general nicaragüense don Manuel Quijano, Comandante de San Juan del Norte, en la memorable ocasión que el comodoro de una fragata de guerra inglesa lo tomó prisionero y le exigía que sancionara con su firma la rendición del puerto que comandaba.

Pocos hombres tienen el valor y lealtad suficiente para oponerse con aólo el carácter, a los desmaues de la fuerza bruta.

Aquel fué el momento sublime en que don Cleto pudo reivindicarse de su atropello a la voluntad del pueblo por usurpación del poder. Sí; aquel fué el instante precioso en que Esquivel pudo decir: OBRÉ MAL PERO CONFIABA EN QUE LA HABILIDAD, CELO Y PATRIOTISMO DE MI FAVORITO ME JUSTIFICARÍAN.

Aquel era el instante en que don Cleto pudo demostrarnos que así como de la nada se había elevado hasta el Capitolio, también era capaz de depurar su mancha política defendiendo la autonomía de su patria amenazada, con el patriotismo de las almas grandes y el celo de los grandes hombres.

Sin embargo, el momento propicio fué desapercibido y González Víquez firmó una de las páginas más tristes de la historia, posponiendo su vindicación al indebido pase de ideas altruistas y líricos optimismos que rechaza la

historia panamericana

Por lo tanto Ascensión Esquivel dista mucho de sei el varón enérgico y clarividente que tuvo conciencia de su grave responsabilidad en el supremo puesto que ocupaba por voluntad de los pueblos, porque con su atropello injustificable tan sólo es y será: EL PERJURO INDIGNO DEL RESPETO Y CONSIDERACIÓN DEL PUEBLO Y DE LA HISTORIA.

#### El deber = ba conciencia

Por Samuel S. Miles

¿Por qué vituperas al mun- 1 do, joh hombre? El mundo es bellísimo, formado por la mejor y más perfecta razón, aunque a tí pueda parecerte impuro y malo, porque tú eres puro y malo en un mundo

Marsilio Fisino

El hombre no vive para si solo: vive para el bien de los demás así como para el suyo propio. Todo hombre tiene deberes que cumplir-tanto el más rico como el más pobre. Para algunos la vida es placer, para otros sufrimiento; pero los mejores no viven para saborear la vida, ni siquiera para alcanzar famat su mayor fuerza motriz es la esperanza de hacer algo en toda buena causa.

Hierocles dice que cada uno de nosotros es un centro circunscrito por muchos circulos concéntricos. El primer círculo se extiende desde nosotros mismos, y comprende padres, esposa e hijos. El siguiente círculo concéntrico comprende a los parientes; lucgo a los concuidadanos, y, por último, a toda la raza humana.

El cumplir nuestro deber en este mundo para con Dios y para con el hombre, de una manera constante e invariable, exige el cultivo de todas las facultades que nos han sido dadas por Dios; y El nos ha dado todo. La suprema voluntad es la que instruye y guía nuestra voluntad. El conocimiento del bien y del mal, de lo que es justo y de lo que es falso, lo que nos hace responsables para con el hombre aquí, y para con Dios más terde.

La esfera del deber es infinita; él existe en todas las situaciones de la vida. No está a questro arbitrio el ser ricos o pobres, felices o desgraciados; pero nos cumple poner por obra el deber que donce quiera nos rodea. La obediencia al deber, a todo trance, es la esencia misma de la más alta vida civilizada. Hoy como en

los pasados tiempos hay que ejecutar grandes acciones, hay que esperarlas y hay que morir por ellas.

A menudo enlazamos la idea del deber con la de la obligación del soldado. Recordamos al centinela pagano que murió en su puesto en Pomqeya, a tiempo que la ciudad quedaba enterrada entre las cenizas del Vesubio, diez y ocho siglos há. Ese sí fué todo un soldado: mientras los demás huían, él permaneció en su puesto, y tal era su deber. En aquel punto le habían colocado para que lo guardase, y él no lo abandonó. Sofocole el vapor sulfuroso de las cenizas que caían, y su cuerpo se deshizo en polvo, pero le sobrevive su memoria. Aun hoy se ven su yelmo, su lanza y su peto en el Museo Borbónico de Nápoles.

Este soldado fué obediente y disciplinado, e hizo lo que le estaba mandado. La obediencia al padre, al superior, al jefe, es lo que debe inculcársele a todo el que quiera proceder rectamente. La niñez debe empezar con la obediencia, bien que la ancianidad no nos absuelve de ella, porque debemos ser obedientes hasta el fin. El Deber, en su forma más pura, es tan forzoso, que, al cumplirlo, en lo que menos piensa uno es en sí mismo. Se presenta, y debemos ponerlo por obra sin sacrificio de ninguna clase.

Pero pasemos a una época posterior a la del soldado romano en Pompeya. Cuando el Birkenhead se hundió a la altura de la costa de Africa, con sus bizarros soldados a bordo haciendo salvas a tiempo que se sumergían bajo las ondas, el duque de Wellington, después de que la noticia llegó a Inglaterra, fué convidado al banquete de la Academia Real; y Macaulay dice: 'Observé (y Mr. Lawrence, Ministro Americano, también lo notó) que al elogiar a los pobres marinos que habían perecido.

el Duque no habló absolutamente de su valor, sino siempre de su disciplina y subordinación; y así lo repitió varias veces. Supongo que él consideraba el valor como cosa obligada".

El Deber es abnegado; no es meramente intrepidez. El gladiador que lidiaba al león con el valor de un león, iba estimulado por el ardor de los espectadores, y nunca se olvidaba ni de sí mismo ni de sus premios. Pizarro era sobradamente intrépido; pero iba movido por el deseo del oro en medio de sus terribles penalida-

"¿Deseas ser grande?" pregunta San Agustín: "Entonces empieza por ser pequeño. ¿Deseas construir un vasto y soberano edificio? Piensa desde luego en los cimientos de humildad. Cuanto más elevada haya de ser la fábrica, tanto más profundo habrá de ser el fundamento. La modesta humildad es la corona de la belleza".

La mejor especie de deber se hace en secreto, y fuera de la vista de los hombres. Así es como él obra rendida y noblemente. El no sigue la rutina de la moralidad mundana; no se hace conocer por medio de anuncios; adopta un credo más liberal y un código más elevado; y el estar sujeto a ellos y obedecerlos es considerar toda vida humana y toda acción humana, a la luz de una eterna obligación para la raza. Nuestras acciones malas o negligentes contraen cada día deudas que la humanidad, tarde o temprano, habrá de pagar.

Pero, cómo aprenderemos a cumplir con nuestros deberes? Tropezaremos para ello con alguna dificultad? En primer lugar, tenemos el sentimiento permanente y vivo de nuestro deber para con Dios; y luego siguen otros: el deber para con nuestra familia; el deber para con nuestros vecinos; el deber de los superiores para con los inferiores, y de los inferiores para con los superiores; el deber para con nuestros semejantes; el deber para con el Estado, el cual también tiene su deber que cumplir para con el ciudadano.

Muchos de estos deberes se hacen en secreto. Puede ser muy bien conocida nuestra vida pública, pero en la privada hay algo que nadie ve-la vida interna del alma y del espíritu. A nuestro arbitrio está el ser dignos o indignos. Nadie puede matar nuestra alma, que sólo puede perecer quitándose a sí misma la vida. Con sólo que nos hagamos a nosotros mismos y unos a otros un poco mejores, un poco más puros y honorables, ya habremos acaso hecho lo más que no es dado hacer.

He aqui el modo como un legislador americano dié prueba de singular entereza

en su empleo:

Hará como unos cien años tuvo lugar un eclipse de sol en la Nueva Inglaterra. Entenebrecióse el cielo, y parecióles a muchos que era llegado el día del juicio. Estaba a la sazón reunida la Legislatura de Conneticutt, y como oscuridad fuese en aumento, uno de los miembros propuso que se levantase la sesión, cuando un viejo legislador puritano, Davenport de Stamforf, se levantó y dijo que si el último día se avecinaba, él deseaba que se le encontrase en su puesto y cumpliendo con su deber; por lo cual propuso que se trajesen luces, para que la Cámara pudiese continuar sus trabajos. Esperar en el puesto del Deber, era la máxima de aquel sabio; y su proposición fué aceptada.

### Teatro Variedades

#### Las Mascotas

Magníficas tandas cinematográficas todas las noches, con selecta variación de vistas.

Para vestir con gusto, en la Sastreria Gonzalo Artavia Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## La ley de elecciones

Pasma el desparpajo que se da I en los momentos de esta campaña política, aun entre personas tenidas por los costarricenses en grande consideración. Podrá, con exactitud o no, ser calificada la política de no tener entrañas, de ser falaz; pero todo hombre que se estima, debe conservar aun en medio de ella, tal actitud, que pueda exclamar como el poeta: hay plumajes que cruzan el pantano y no se manchan, mi plumaje es de esos. ¿A qué mentir anónimamente o con la firma al pie; a qué significarse como hombre sin escrúpulos? En todo caso Hoja Obrera prefiere aquellas personas que pecan por timoratas en su conducta, que tienen escrúpulos de monja, porque de esas, si son sinceras, no puede esperarse jamás ningún despotismo.

Hoja Obrera habla hoy en este tono, porque le ducle ver que se diga en la prensa, que los diputados republicanos han debido cambiar la ley de elecciones ya emitida por el Congreso, después de enviada al Poder Ejecutivo, pues pretendían declarar en las pocas sesiones de diciembre próximo, la elección presidencial. Aunque, en el caso de no decir nada la ley especial de elecciones, no sería ese, acto renido con la Constitución, es el caso que, para tapar la boca a la murmuración, y oyendo los diputados republicanos a sus enemigos, resolvieron, (en cuanto a ellos) desde el 20 de junio de este año, que "El Congreso (en la "nueva legislatura) hará la cali-"ficación y escrutinio de las elec-"ciones para Diputados y Presi-"dente de la República;" (véase pag. xi del dictamen de la Comisión de Legislación) La redacción que en el Proyecto de Ley de esta misma Comisión, se dió al Art. 46 y al Art. 59 es la misma de la Constitución Política de Costa Rica, en los Artículos 73 y 82, en lo atingente.

Con posterioridad, cuando se discutía en la Cámara la Ley de Elecciones, el Diputado Republicano Zúñiga Montúfar propuso que se modificara el Art. 61 de la ley, diciendo, que la verificación de los poderes, etc., se practicaría conforme al Art. V del Reglamento del Congreso, y que se incorporara eso en el Art. 61, lo que fué aprobado y consta en el acta respectiva del Con-

greso Constitucional. La reforma implica el conocimiento de las credenciales de los diputados por una Comisión de Credenciales en la época de la renovación de los poderes. Y tan aprobado y claro quedó el asunto, que en la sesión 67 ordinaria, del Congreso verificada el seis de agosto de este año, debidamente publicada, se lee el Art. 7....

"A ese efecto propuso que el Congreso acordara suspender las actuales sesiones ordinarias, para continuarlas dentro del año por los siete días hábiles que faltan, el lunes 22 de diciembre a las dos de la tarde y que se facultara al Directorio para aprobar el acta de la sesión y para aprobar y emitir las formas de los decretos correspondientes a la nueva Ley de Elecciones, y al contrato de Ferrocarril y acuerdos aprobados en la sesión. Sometida a debate tal proposición, el representante Jiménez la impugnó alegando que la suspensión no se justificaba con las razones expuestas ni éstas respondían a la realidad de las cosas, porque sí quedaban asuntos interesantes pendientes de resolución legislativa, y que, por otra parte, la suspensión de sesiones para continuarlas precisamente en seguida de la elección popular de diciembre, podría considerarse como contingente de intranquilidad, por los recelos y suspicacias, que quizá serían peligrosos para la paz pública, si bien tales sospechas carecían de fundamento racional porque la nueva Ley de Elecciones emitida alejaba todo recelo al disponer como disponla y sería cumplida, que la decisión definitiva del proceso electoral era de la incumbencia exclusiva del Congreso integrado por los nuevos diputados, y no del actual."

De donde se verá muy claro, por el testimonio del propio hermano del señor Presidente de la República, don Manuel J. Jiménez, que los republicanos no iban a hacer declaratorias de elecciones en diciembre próximo, cualquiera que fuesen los desplantes de unas gentes o las murmuraciones y suspicacias de otras.

La Ley de Elecciones, pese a quien pesare, ha sido aprobada por el señor Presidente de la República sin alterar en nada la mente de tódo lo acordade en el

seno de la Cámara.

## La madre es siempre educadora

A todo le llega su hora en la tierra, aun a la vejez y a los cabellos blancos; aquélla tiene su dulzura y éstos su belleza.

No hay corona más hermesa para la maternidad. Es el ornamento respetado de la prudencia y de la experiencia, que se dan más ampliamente en manos más ampliamente tendidas

A veces oimos que venerables abue las dicen con melancolía que revela conmovedora modestia: —¡Ya no soy buena para nada! Siéntese uno tentado a responderes:

-Lejos de eso, es usted buena para algo, para mucho, porque tiene usted corazón y no cesa de amar.

El corazón no envejece nunca; desasía los ataques de la edad y sonrie y calieta, como el sol, siempre joven, siempre el mismo, en un cielo de invierno.

Precisamente cuando nieva en la tierra o en la existencia humana, se contemplan con más cariño, con más dulzura el sol y el amor porque su calor es más raro, más clara su luz.

Oh, cuán buenas y preciosas edu-

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

¡No hay más que visitar! la elegante y últimamente bien montada

#### Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Calle Central Este. - 25 v. Oeste de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento, que reune todas las comodidades del confort moderno.

cadoras son nuestras ancianas abuelas, estos venerables antepasados que p se n el encanto viviente y protector de las tradiciones, cuyo amor es como la sonrisa de antes! ¡Ternura de las abuelas! Consuelo de las abuelas! Historia de las abuelas! Todo esto significa la continuación de sus enseñanzas, el triunfo de sus lecciones, la floración de sus virtudes.

Víctor Hugo describió el "Arte de ser abuelo". Esto no puede aprenderse: los hombres peligran de olvidar el amor y las industrias delicadas por la cual se manifiesta; las mujeres, jamás, porque viven de él; es como la respiración de su alma, como el ritmo de su vida.

No, las madres, aun llegadas a la edad de la vejez, no cesan de ser un punto educadoras; sólo que cambian de modo de serlo. Su autoridad se engalana con la aureola de la bondad; pero aun esta dulzura es fuerte y sus consejos tienen más alcance.

Nada tan conmovedor como la abuela dando a los hijos de toda edad las enseñanzas de la vida y las lecciones de la experiencia. Sus conversaciones están impregnadas de ese aroma misterioso de las cosas antiguas, como los devocionarios que guardan aún en sus páginas, las flores secas siempre olorosas.

Con frecuencia son ellas más escuchadas que las madres, y su voz, aun quebrantada, aun debilitada, tiene la elocuencia soberana y la impresionante solemnidad de un testamento. Se empieza por escucharlas sonriendo v a menudo se acaba llorando. ¡Feices las que emprendieron en su juventud los deberes de la educación! Conservan de estos deberes el dulce hábito, y también la ciencia, hasta el límite extremo de la edad; pero aun entonces, llenas de enfermedad, reducidas a permanecer inmóviles, con la cabeza vacilante y extinguido el brillo de sus ojos, continúan siendo las inspiradoras de la fuerza, de la actividad, los ángeles guardianes del hogar, los mejores guías de la familia.

Acordáos, mis queridas lectoras, que las mamás de hoy serán las abuelas del mañana, y en esta hora remota, valdrán como educadoras lo que valgan hoy.

Que se nos permita, pues, insistir en un deber importante de esta últi ma maternidad: "la firmeza en la dulzura, la autoridad en la mansedumbre".

Lidia

#### SENORES AGENTES

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos

#### Plateria de Paris

Se ha trasladado frente a "Las Indias y enseguida de la tienda "La Perla" de Marín y de la pastelería de Laport del señor don Julián Pastor, frente diagonal a la puerta principal del Banco de Costa Rica.

Las mejores maderas en el aserradero del Dr. Giustiniani

#### El maestro de escuela

No veáis jamás con menosprecio « este infatigable obrero del bien: acordaos que todos esos grandes hombies que han volado en alas de las ciencias en todos los tiempos y países y que talvez reposan en la mansión del olvido, estuvieron en la escuela aprendiendo los primeros rudimentos del saber: recuerda que el saber de esto; astros luminosos en el cielo de la sabidurla, fué ungido con solícito cariñe, pos este sacerdote en el sagrado templo de la escuela: reflexiona y comprende el gran papel que desempeña ese mártir en el escenario de la vida y no lo miréis con fría indiferencia, sino que debéis colmarlo de bendi-

#### Señor Jefe de Sanidad

Doctor don Roberto Fonseca Calvo

Los vecinos del Turrujal molesta mos a Ud. su ocupada atención con el objeto de suplicarle se digne mandar un Inspector de Higiene para que se informe de la queja que hace tiempos venimos poniendo, por cuanto en este año no le han hecho una limpia a los desagües de aquel lugar, pues esas calles están insoportables porque las aguas salen de su cauce por motivo del aterro que tienen.

LOS VECINOS

#### Fábrica de Oxigeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno quimicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepara lo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

#### Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche. Hay un variado surtido de magnificas bolsas, de varios tamaños para llevarlo a domicilio, las que, cada vez que se usan, se someten a una rigurosa desinfección para evitar posibles contagios por falta de este requisito científico.

Dentro de pocos días estarán al servicio público los nuevos Generadores de Oxígeno, aparatos portátiles, de última invención, que suministran el gas puro al paciente en su misma cama sin necesidad de hacer uso de bolsas y que se pueden llevar a cualquier parte de la República.

A toda hora servicio de oxígeno puro a precios sin competencia, al alcance de to-

Fabricante.

Lic. Ramón Rojas G. Ph. G.



Relojeria Suiza

DE

Alcides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas

PRECIOS MODICOS

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernández

#### EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTHEAU



**河外等等** 

Gran fábrica de calzado

toda clase de precios Producción diaria 500 pares

Frente a la Plaza de la Fabrica

APARTADO 501



### Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

#### NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en ora, plata y niquel Com posiciones de rel jes garantizados. Precios los má bajos en Plaza.



MULLER

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes yde fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exqui-

NUEVA **EMPRESA** 



FUNERARIA NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE

De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL. - CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro funebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

#### Fábrica Industrial de Aguarrás Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y CO. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pácifico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.

#### TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### PLATERIA DE PARIS

Calle, del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruídas.

### 

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á c. 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina. Mansana de Anís, Faancis Jammes. El caso Leavenworth, esta obra consta de

dos tomos, A. K. Green. Jacobe, Joaquin Ruyra. Zaracain el aventurero, Pio Baroja. Juventud de Principe, W. M Forster. Tom Sawyer, detective, Mark Twain. El amor catedrático, G. Martinez S, La cnjuta, Victor Catalá. Dios salve a la Reina!, Allen Upward. La bella dormía en el bosque, F. de Nien. Rebeldía, Joaquín Dicenta. El señor de Halleborg, Hedenstjerna. Kolstomero, León Tolstoi. Casa por alguilar, Carlos Diskens. Minnie, Andrés Lichtenberger. El dragón de fnego, J. Benavente. Ernestina, Prudencio Bestrana. Boda oficial, R. H. Savage. El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.

Rey en la tumba, Anthony Hope. Fausto, Ivan Turgueness. El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor

DostoyeWsky. Las cerezas del cementerio, G. Miró. El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof. La voz de las campanas, C, Dickens. Historias de locos, Miguel Sawa. Nerto, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestras hermanas, Henri Lavedán. ¿Culpable? W. Le Queux. El lunar, Alfredo de Musset For la vida, J. Pous y Pagés. Las rocas blancas, Eduardo Rod. Su Majestad, Henri Lavedán. El cadáver viviente, León Tolstoi. El reflujo, R. L. Stevenson. Maria, Jorge Isaacs.

#### EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina. La puñalada, Marián Vayreda. Erótica, B. Morales San Martin. Relato de un Nihilista, A. Tchekov. El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artisticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirijir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado nº 270.

### En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la Repú-

CARLOS PERALTA h.

C. MANGEL Y Ca.

LADO ESTE-COLEGIO SEÑORITAS

### ROBERT HERMANOS

Ropa hecha y grandes novedades, jacudid!! Ya llegó la ropa interior de lana garantizada que no encoje, marca Wolsey. Surtido de paraguas, capas de hule, polainas y zapatos de hule. Precios varios, al alcance de todo bolsillo.

Mantiene siempre el mejos surtido de ROPA HECHA, corte correcto, trabajo esmerado, y precios de situación.

Esta casa no necesita rifas, pero en cambio vende a plazos en pagos cómodos, semanales, quincenales 6 mensuales.

## ii Propaganda moderna!!

de interés para los industriales y comerciantes

Espacio disponible para

# Zincky Co.

Pronto se anunciará